

DUSAL +



PROYECTO DE
COOPERACION
TRANSFRONTERIZA PARA
LA PROMOCIÓN DE UNA
PROPUESTA TURÍSTICA
CONJUNTA ENTRE AMBOS
LADOS DEL PIRINEO.

2025

OCTUBRE

Sobrarbe Pyrénées2vallées

Interreg
POCTEFA



Cofinanciado por
la UNIÓN EUROPEA

Cofinancé par
l'UNION EUROPÉENNE

20% DE DESCUENTO

NEIGES AURE LOURON - FORFAIT 4 ESTACIONES

Tras una primera edición que cumplió con los objetivos fijados, el forfait 4 estaciones vuelve este invierno en los valles de Aure y Louron. Un único forfait para disfrutar libremente de **Piau Engaly, Saint-Lary, Val Louron y Peyragudes**: cuatro dominios complementarios, cuatro ambientes diferentes, para descubrir las estaciones de esquí pirenaicas en todas sus facetas.

Consigue tu forfait en preventa y benefíciate de las mejores ventajas:

- **710 €** del 1 de septiembre al 17 de noviembre 2025 → -20 % de descuento.
- **799 €** del 17 de noviembre hasta la apertura de la primera estación → -10 % de descuento.
- Tarifa temporada: **888 €**

Al optar por este forfait único, disfrutarás de una flexibilidad inigualable para explorar cada día una nueva estación y descubrir la diversidad de paisajes e infraestructuras que ofrecen estas joyas de los Altos Pirineos. Incluido en tu forfait: acceso peatonal de verano para descubrir cada una de las estaciones.

¡No pierdas la oportunidad de descubrir lo mejor del esquí pirenaico con un solo forfait! Reserva ya y prepárate para unas vacaciones de invierno inolvidables.

Este forfait único encarna el espíritu de nuestros valles: diversidad, autenticidad y libertad de deslizamiento, ofreciendo a los esquiadores la posibilidad de variar los placeres a lo largo de los días y de las enseñanzas. Con esta segunda temporada, la experiencia se enriquece aún más para confirmar a los valles de **Aure y Louron** como el destino de esquí imprescindible de los Pirineos.



TRES DE LOS NUESTROS

PIRINEOS DUSAL

El Proyecto **Pirineos Sobrarbe-Aure-Louron** es una iniciativa de cooperación transfronteriza que une a ambos lados del Pirineo. Se compone del Sobrarbe, en la provincia de Huesca (Aragón), y de los valles de Aure y Louron (Pyrénées2vallées), en la región de Occitania (Francia). Este espacio transfronterizo, situado en pleno corazón de los Pirineos centrales, destaca por sus paisajes de alta montaña, su patrimonio cultural y natural, y su vocación compartida de convertirse en un destino turístico único.



BOLTAÑA

Boltaña, en el centro del Sobrarbe y junto al río Ara, se asienta en un enclave privilegiado entre las sierras prepirenaicas y las cumbres del Pirineo. Su casco histórico medieval y la cercanía al Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido la convierten en un punto estratégico dentro del territorio.

ILHET

Ilhet, en el valle de Aure, se encuentra en el departamento de Altos Pirineos, rodeado de bosques y montañas. Este pequeño municipio refleja la esencia de los pueblos pirenaicos franceses, marcados por el ritmo de la naturaleza, la cercanía a cumbres como el Arbizon y, además, cuenta con una cantera de mármol en explotación.

SAN JUAN DE PLAN

San Juan de Plan, en el valle de Chistau, se sitúa al pie de macizos emblemáticos como el Posets o la Peña Montañesa. Su ubicación en la cabecera del valle lo convierte en un lugar clave para acceder a rutas de alta montaña y, al mismo tiempo, en un guardián de la cultura y tradiciones chistabinas.

Las Rutas de la Libertad de los Pirineos, reconocidas como Itinerario Cultural Europeo

El pasado 10 de septiembre, el red de Itinerarios Libertad **Pirineos Europa (ILPE)** celebró su asamblea general en la Maison de **l'Histoire-Archives départementales de Tarbes** (Altos Pirineos). Durante la jornada, se hizo balance de las acciones realizadas en el último año y se compartieron las orientaciones de futuro, tras recibir la certificación oficial como Itinerario Cultural del Consejo de Europa, concedida por el European Institute of Cultural Routes.

En una reunión pública celebrada por la tarde, y en presencia de autoridades como **Jean Salomon**, prefecto de los Altos Pirineos; **Michel Pélieu**, presidente del departamento; y **Miguel Brito e Abreu**, cónsul general de Portugal en Burdeos, representantes del Ministerio de Cultura de Francia subrayaron la importancia de esta certificación.

Además, dos alcaldes del Sobrarbe, (**Aínsa y Bielsa**) además del alcalde de **Arreau, Saint-Lary, Aragnouet**, forman parte del consejo de administración.

Según **Bruno Favel**, jefe de la Misión Patrimonio Mundial, y Orane Proisy, responsable de redes patrimoniales e instituciones europeas, el reconocimiento pone en valor el papel de estas rutas en la promoción de los ideales de democracia y derechos humanos impulsados por el Consejo de Europa.

El encuentro reunió a numerosos socios, colaboradores y amigos de la red, que manifestaron su compromiso de seguir trabajando en el desarrollo de un "turismo de la memoria y de la vigilancia".

Las llamadas Rutas de la Libertad de los Pirineos recuerdan el paso de más de 55.000 fugitivos entre 1941 y 1944, en plena Segunda Guerra Mundial. Combatientes de la resistencia, aviadores aliados, judíos y civiles perseguidos por el régimen nazi cruzaron la cordillera desde el Atlántico hasta el Mediterráneo para alcanzar España y, en muchos casos, continuar hacia Londres.



Realizar esta ruta requiere buena condición física, experiencia en caminatas de varios días y un equipamiento adecuado para la montaña, incluyendo ropa impermeable, abrigo y calzado técnico. La mejor época para recorrerla es de julio a septiembre, cuando las condiciones climáticas permiten disfrutar plenamente de los paisajes alpinos.



Estas rutas, especialmente numerosas en la zona central (Ariège, Alto Garona y Altos Pirineos), se han convertido en un patrimonio vivo que conecta a Francia, España, Andorra, Portugal y el Reino Unido. Más allá de su dimensión histórica, constituyen hoy un espacio de encuentro entre memoria, cultura y turismo.

Los itinerarios atraviesan parques naturales, bosques, lagos de origen glaciar y pueblos de montaña, permitiendo descubrir tanto la riqueza natural del Pirineo como sus tradiciones culturales. Ejemplo de ello la ruta tomada por Jean Cazaux que cruza la frontera desde las granjas de Moudang pasando por Bielsa para alcanzar un camino de fugo mas adelante en españa.



LA GUÍA DE ECOTURISMO DE LA FCQ, A PUNTO DE VER LA LUZ

La FCQ está trabajando en una **guía de viaje sobre Ecoturismo** entre ambos territorios vecinos.

En estos momentos están realizando los traks de los recorridos que formarán parte de la guía. “No se trata de una obra exhaustiva, sino más bien de destacar lo que diferencia en términos de valores naturales a la vertiente norte de la vertiente sur para crear un **destino atractivo**”.

La filosofía es que ambos territorios se unan y trabajen en común en iniciativas tanto económicas, como culturales y de conservación de la naturaleza.

La gran biodiversidad y diferencias de ambas vertientes es lo que nos hace un destino atractivo para las personas que buscan naturaleza en buen estado de conservación. La guía tendrá un formato impreso y digital, y servirá a su vez como agenda para conocer los diferentes servicios y productos ecoturísticos que se desarrollan en estos valles.

CIFRAS

- 4 territorios y 5 sedes de trabajo.
- Más de 35.000 visitantes anuales en equipamientos y actividades de educación ambiental.
- 75 pollos de quebrantahuesos reintroducidos entre 1995 y 2025.
- Más de 60 actuaciones de defensa ambiental cada año.
- 28 galardones y premios recibidos a nivel nacional e internacional.
- 6 proyectos europeos desarrollados (1995-2022), incluidos LIFE y POCTEFA.

RECONOCIMIENTO DEL MITECO

El Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO) ha reconocido recientemente a la Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos (FCQ), socio de DUSAL+, como uno de los siete proyectos en España que mejor han utilizado los fondos públicos destinados a la protección de la biodiversidad. Este reconocimiento pone en valor más de cuatro décadas de trabajo constante para recuperar y asegurar el futuro de una de las aves más emblemáticas de la fauna europea.

Responsables de todas estas entidades estuvieron este mes de septiembre en Madrid en un acto presidido por la ministra del ramo, Sara Aagesen, en el que se presentaron los resultados del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR) que se nutre de fondos europeos.

La ministra insistió en que “el principio que rige la acción del ministerio es claro, y lo dice la ciencia: cada euro invertido supera con creces el coste de la inacción”. Asimismo, reivindicó el valor estratégico de las inversiones ejecutadas y su contribución a la transformación ecológica y social del país.



ARREAU REVIVE LA FERIA DE GANADO TRAS 60 AÑOS DE AUSENCIA

El sábado 20 de septiembre, **Arreau** recuperó la animación de las grandes ferias de antaño. Más de sesenta años después de la última edición, el municipio retomó esta tradición agrícola organizando una feria de ganado que resultó ser un auténtico éxito.

Nada menos que 30 ganaderos participaron, presentando alrededor de 80 vacas y terneros, así como 160 ovejas. El ganado, procedente de los Altos Pirineos y adquirido en parte por compradores de la **cadena pirineica** llegados desde Ariège, encontró salida rápidamente: todos los bovinos fueron vendidos. El público, muy numeroso, recorrió las calles de la feria para admirar a los animales y presenciar escenas auténticas, como el parto de ovejas directamente en el recinto ferial.



El alcalde de Arreau, Philippe Carrère, agradeció a todos los socios: una quincena de ganaderos implicados en la organización, los alcaldes de los valles de Aure y Louron, la Oficina de Turismo Pyrénées2vallées, así como a los productores locales, entre ellos uno venido expresamente desde el valle de Chistau. La presencia del alcalde de San Juan de Plan, también ganadero, Roberto Serrano, junto a la teniente de alcalde de Aínsa, Susana Pérez, Concejala del ayuntamiento y directora de la feria, subrayó la dimensión transfronteriza del evento. La feria se enmarca, de hecho, en el proyecto europeo Dusal+, que pone en valor el destino único Sobrarbe – Aure – Louron. Carrère concluyó citando a todos para el próximo año en una segunda edición, que marcará el inicio de una nueva era para las ferias agrícolas en Aure Louron.

Esteban Bassibe



Una bonita historia de cooperación transfronteriza: Esteban, de Zona Zero a la Copa del Mundo

Hace tres años, acogimos en el club **Luchon Louron Cyclisme** a un joven procedente de Boltaña, en Aragón: **Esteban Bassibe Massiot**. Esteban formaba parte de la dinámica **Zona Zero**, y era uno de esos jóvenes apasionados por el enduro en BTT, con el sueño de progresar y alcanzar el alto nivel. Lo conocí con motivo de los primeros intercambios franco-españoles que organizábamos con Zona Zero.

Integrado en nuestra estructura, **Esteban** siguió rápidamente todo el programa de entrenamiento que ofrecemos dentro del club y del equipo nacional.

Sus inicios fueron modestos, pero gracias a su determinación y a un trabajo riguroso, fue acercándose poco a poco a los podios, especialmente en 2024.

En 2025, se superó un nuevo paso: Esteban se unió al grupo internacional y participó en su primera temporada de **Copa del Mundo**. Fue un año lleno de aprendizajes, viajes por Europa y descubrimientos. Aún queda camino por recorrer, pero los progresos son claros y la trayectoria muy prometedora.

Este mes de septiembre, logró su mejor resultado hasta ahora con un 9º puesto en la clasificación general en la Copa de Francia de enduro, confirmando así todo su potencial. Paralelamente a su carrera deportiva, **Esteban** ya está preparando su futuro: este mes comienza la formación DE JEPS BTT, como aprendiz dentro del propio club Luchon Louron Cyclisme, con la ambición de convertirse

en monitor de BTT.

Un bonito éxito posible gracias a la colaboración transfronteriza entre Aínsa y Loudenvielle, y un ejemplo inspirador de lo que pueden generar el intercambio, el deporte y el compromiso asociativo entre los jóvenes.



Ordesa-Viñamala y ganadería, de la mano hacia un futuro próspero



La **Reserva de la Biosfera Ordesa Viñamala** y la ganadería extensiva caminan de la mano hacia un futuro prometedor. Así quedó de manifiesto en el Desayuno Informativo organizado por **DIARIO DEL ALTOARAGÓN en Broto**, con el patrocinio de la Reserva de la Biosfera Ordesa-Viñamala, socios de **DUSAL+**.

La directora de Diario del AltoAragón, Elena Puértolas, y el gerente de la Reserva de la Biosfera Ordesa Viñamala, Sergio García Atarés, abrieron la jornada en la que se puso en valor el dinamismo socioeconómico, la consolidación de la figura de la Reserva de la Biosfera y la capacidad de este espacio para atraer proyectos e inversiones.

Proyectos como los desbroces acometidos en Bujaruelo, Panticosa, Biescas o Sallent de Gállego, detalló Sergio García Atarés, para quien la ganadería extensiva es un elemento "clave" en la Reserva.

¿QUÉ ES LA RESERVA?

La **Reserva de la Biosfera de Ordesa-Viñamala** es un ejemplo claro de la puesta en funcionamiento de modelos de desarrollo sostenible, puesto que a lo largo de la historia las comunidades locales han sabido aprovechar los bienes y servicios que le ofrecían los ecosistemas del entorno de una manera tal que dichos ecosistemas se han conservado a lo largo de los tiempos manteniendo su salud e integridad ecológica, a través de aprovechamientos tradicionales como la ganadería y aprovechamientos forestales.

En la actualidad, los nuevos usos que el ser humano ha implementado en la Reserva, como el turismo, también pueden formar parte de este **modelo de desarrollo sostenible**, siempre y cuando se establezca una ordenación territorial adecuada de toda la Reserva y su entorno, máxime si se tiene en cuenta que la población local es consciente de la importancia de la conservación de los valores naturales para su desarrollo social y económico.

Dados los valores naturales y culturales que presenta la **Reserva de la Biosfera**, y la importancia de éstos a nivel regional y nacional, es lógico que represente un lugar clave donde llevar a cabo proyectos de investigación, sobre todo aplicados a la gestión, por lo que numerosos centros de investigación y universidades vienen desarrollando sus trabajos, fundamentalmente centrados en los valores geomorfológicos y ecológicos que alberga, pero también en la importancia de la intervención humana en la conservación de determinados ecosistemas. Destacan los estudios realizados por el CSIC y distintas Universidades en la evolución de los glaciares, dinamismo de los pastos de montaña, etc., y estudios específicos de especies, como el quebrantahuesos, el sarrío, y especies de flora amenazada.

Sin embargo, se hace necesario seguir profundizando en ciertos estudios y seguimiento tanto del funcionamiento de los ecosistemas como del papel del ser humano en el mismo, así como una evaluación de la gestión llevada a cabo y futura.

NOTICIAS DE INTERES

MUERE ELENA VILLAGRASA, DIRECTORA DEL PARQUE NACIONAL DE ORDESA Y MONTE PERDIDO

La directora del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido, Elena Villagrasa Ferrer, falleció de manera repentina este viernes 26 de septiembre en la localidad altoaragonesa de Escalona ([Huesca](#)), según informó el propio espacio natural protegido a través de un comunicado en sus redes sociales este sábado.

La Comarca del Sobrarbe ha rendido un homenaje a Elena Villagrasa, directora del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido, en el consejo ordinario que celebró este lunes. El consejo comarcal guardó un minuto de silencio en recuerdo de Elena Villagrasa que falleció de manera repentina el pasado viernes. destacó la labor de Elena Villagrasa y su contribución a la conservación y el desarrollo del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido. El presidente de la Comarca, José Manuel Bielsa, expresó el pesar de toda la corporación y del territorio ante tan triste pérdida



EL TÚNEL DE BIELSA REGISTRARÁ CIERRES NOCTURNOS DEL 5 AL 10 DE OCTUBRE

La dirección de infraestructuras transfronterizas AECT Pirineos - Pyrénées informa que se procederá al cierre del túnel de Bielsa-Aagnouet y sus accesos a la circulación las noches del domingo 5 al viernes 10 de octubre de 2024 de 22:00 a 6:00 horas.

El motivo del cierre es la realización de trabajos de mantenimiento correctivo y preventivo sobre las instalaciones de ventilación del túnel.

DUSAL +



2025

OCTUBRE

**¿QUIERES CONTARNOS
ALGO? ¿DAR A CONOCER
TU PROYECTO O EMPRESA?
¡ESCRÍBENOS PARA SALIR
EN EL PRÓXIMO NÚMERO!**

[HTTPS://PIRINEOS-SOBRARBE-AURE-LOURON.COM/](https://pirineos-sobrarbe-aure-louron.com/)

Sobrarbe Pyrénées2vallées

**Interreg
POCTEFA**



Cofinanciado por
la UNIÓN EUROPEA

Cofinancé par
l'UNION EUROPÉENNE